

# LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRAL FUERISTA

CONCERTADO  
FRANQUEO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

AÑO XVII | San Sebastián Miércoles 8 de Abril de 1914

NUM. 5.440

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS  
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

COSAS VIEJAS

## La esencia del partido conservador

Muchas veces hemos dicho en las columnas de LA CONSTANCIA que igualmente son abominables las ideas del partido conservador que las del liberal y las de los demás partidos informados por el liberalismo; y se nos ha llamado exagerados e intrusos; y se nos ha replicado que tan católicos son los conservadores como nosotros; y hasta se nos ha invitado a ayudar, esto por lo menos, en sus proyectos al partido conservador. Y para justificar todo esto, se distingue de liberalismo y se dice que hay liberalismo religioso y liberalismo político, y que si aquél está condenado, éste no, y es el que profesan los conservadores, siendo denominado liberalismo conservador.

Pues bien, a nosotros, que siempre creímos y defendimos que no hay liberalismo bueno, y en esto, como en todo seguimos a la Iglesia, nos ha venido a dar la razón el señor Dato.

Solemnemente declaró en su discurso a las mayorías: «Nosotros (los conservadores) somos liberales en las ideas y conservadores en los procedimientos».

Repárese en que el señor Dato no hace distinciones en cuanto a las ideas: «somos liberales en las ideas». Es decir: tan liberales como los de Romanones, como los de García Prieto, como los de Melquiades Álvarez, y hasta como los de Leroux, los socialistas y los anarquistas. Donde establece la diferencia es en los procedimientos. Pero las ideas, los deseos, los propósitos, los fines son los mismos.

Más claro: todos los secuaces del liberalismo tienden a la implantación y predominio de las libertades, sino que los liberales lo hacen con mayor o menor franqueza, los radicales por la violencia, los anarquistas por el crimen y los conservadores por el disimulo, por el engaño.

Y además de este procedimiento, tienen otro los conservadores, que es el que les ha dado nombre y fama: el de conservar la obra de los liberales. Por eso pudo jactarse primero Cánovas, después Silvela, luego Maura y ahora Dato, de que el partido conservador ha sido y es el más fiel mantenedor de las conquistas de la revolución; y, consecuentes con esta manera de ser, los conservadores siempre han cuidado de conservar la obra de los liberales, por antipatriótica y anticatólica e impía que fuese; y la historia del partido conservador casi sólo a eso se reduce.

Por más que también los conservadores tienen el mérito de las iniciativas, de las que en el mensaje de la corona hallamos un ejemplo en las siguientes manifestaciones:

«Mi Gobierno, cumpliendo este deber, que es parte de su predilecto interés por la enseñanza, presentará oportunamente un proyecto de ley de Instrucción pública, en que se armonicen en lo posible las distintas tendencias dentro de la fiel observancia de los preceptos de la Constitución del Estado y del respeto debido a las creencias, que comparte, de la inmensa mayoría de los españoles.»

He ahí, en esas frases envuelta una amenaza a los católicos, a nuestras creencias, a nuestros derechos.

El Gobierno presentará proyectos de Instrucción pública compatibles con las diversas tendencias. No dice, como Canalejas, que eso lo pide el público anhelo; no declara, como Romanones, que es necesario llegar al laicismo en la enseñanza, pero anuncia proyectos «compatibles con las diversas tendencias», y esto es querer lo mismo, tender al mismo fin que los demócratas y los liberales y todos los enemigos de la Iglesia y, de la

enseñanza del Católico, sino que por otros procedimientos.

Por los procedimientos conservadores, que son tan abominables como los demás. ¡Tan abominables, hemos dicho! Pues hemos dicho mal; porque son más abominables, como quiera que el enemigo disimulado y el encubierto es más temible que el franco y descubierto.

Al lobo, que se presenta tal cual es en nuestro camino, podemos darle la batalla y vencerlo; pero al que se presenta vestido de piel de oveja... es difícil derrotar.

Pues bien, los procedimientos conservadores, en eso consisten: en vestirse de piel de oveja. Si no lo supiéramos esta hace muchos años, nos lo habría enseñado el señor Dato, en su discurso a las mayorías y en el mensaje de la corona.

## El Rey en Biarritz

Don Alfonso se levantó temprano y dio un paseo a pie por los alrededores del hotel Du Palais. Poco después en sus habitaciones recibió la visita del doctor Moore que, como es sabido, en otras ocasiones le ha practicado algunas operaciones en las fosas nasales.

Seguidamente almorzó en compañía de sus ayudantes, del duque de Tarancón y del señor Careaga y al mediodía, se dirigió a la casa de modas Lerriss, con la duquesa de Tarancón, donde escogió sombreros para la reina Victoria Eugenia.

Visitó don Alfonso Ilbaritz, campo nuevo, todavía en construcción, de Golf, desde donde se trasladó al hotel Du Palais, poniéndose a dormir.

M. Oudaille, comisario especial, delegado del ministro del Interior, acompañó al rey de España en sus paseos.

Don Alfonso salió de Biarritz en el sudóptres de las 10,50 de la noche, con dirección a Madrid.

**En San Sebastián**

El tren que conducía a don Alfonso llegó a San Sebastián a las doce y dos minutos de la noche. En el andén de la Estación del Norte se hallaban las autoridades; el rey se apeó del Slipin y conversó con el alcalde, gobernador militar, coronel del regimiento de Sicilia y otras personas.

De regreso en el tren, partió para la corte a la hora señalada en el itinerario.

## Expedicionarios

Hoy, en el tren de la 1,32 de la tarde, llegarán a esta capital 68 expedicionarios, procedentes de Gaillac-sur-Tarn, de paso para las principales capitales de España.

Al frente de esta expedición viene el distinguido profesor de idiomas Mr. Gustavo Roy, que es al propio tiempo presidente de la Alliance française de dicha villa.

Visitarán el Museo Municipal, la Escuela de Artes y Oficios, algunos edificios públicos y a las cinco de la tarde subirán a Igeldo en tranvías especiales dispuestos al efecto por dicha Sociedad explotadora.

A la estación bajarán a recibirles una comisión del Sindicato de Iniciativa y Propaganda que acompañará a los excursionistas durante su estancia en nuestra capital.

En el correo de las 7,57 de la mañana del jueves, saldrán para Burgos.

## La procesión de San Vicente

El señor Párroco de San Vicente don José Sotero Echeverría, nos suplica el favor, a que accedemos gustosos, de advertir en su nombre al católico pueblo donostiarra que habiéndose observado que las velas que se reparten en dicha Iglesia para la procesión del Viernes Santo, con ser muchas, no bastan sin embargo para

el crecido número de hombres que a la misma concurren, agradecería a los fieles que se interesan por el esplendor y la magnificencia de tan solemne acto, y especialmente a las señoras cuya piiedad es notoria, se sirvan enviar velas, a fin de que no faltan a los que de ellas no vayan provistos; a cuyo efecto pueden entregarlas en el Patronato de la Inmaculada (San Juan 6).

## Las corridas de Pascua

El primero y segundo día de Pascua se celebrarán en nuestro circo tauromático las corridas de primera, en las que tomarán parte los afamados diestros matadores los hermanos Gallo y Gallito.

La asociación de la prensa donostiarra se ha encargado de dar estas corridas a beneficio de la misma.

Los chicos de la prensa trabajan sin descanso en la organización de las fiestas taurinas y de esperar es, dado el magnífico cartel que nos van a presentar que la plaza se llene.

Con este motivo, la compañía del ferrocarril de Pamplona a San Sebastián establece, para los días 12 y 13, un servicio de trenes especiales.

Uno que sa drá de Pamplona a las nueve de la mañana para llegar a San Sebastián a las 19,08 para llegar a Pamplona a las 22,06.

También pondrá en vigor en dichos días los billetes especiales de ida y vuelta a los precios reducidos de 10 50 pesetas en 2<sup>a</sup> clase y de 7 pesetas en 3<sup>a</sup>.

Estos billetes solo son valederos para viajar en los trenes especiales del día en que fueron expedidos.

## Una protesta

Accediendo al ruego que se nos ha hecho, publicamos a continuación el siguiente documento:

### Gloriosa protesta del Pueblo Donostiarra

Ante la resolución fatal adoptada por nuestros ediles en sesión municipal negándose a tomar parte oficial en los actos religiosos y tradicionales de Semana Santa, han debido quedar satisfechos por haber logrado marcar una era de independencia del espíritu. Siendo tantos los sistemas de singularizarse y crearse nota de heroísmo, es una lástima hayan tocado esta vez el delicado asunto religioso para exteriorizar sus ánimos, debido sin duda a parecerles más con su carácter ostentarse diablos, que llamar discípulos aprovechados de alguna escuela de Platón—¡Y qué anemia de instrucción religiosa descubre con estos acuerdos un Ayuntamiento que lleva la representación de la más culta de las ciudades de España!

Por no injuriar la memoria de los sacrosantos días de Cuaresma y sobre todo, de su Semana Santa, no quiero aquí estampar la relación de otros acuerdos tomados estos mismos días, en que se comprometían en nombre del pueblo a recibir y festejar a elementos extranjeros, y nada distinguidos, que venían a pasar entre nosotros unos días de bullicio. Tampoco creo, debe apreciarse en valor de opinión pública un agravio semejante que todos lo han comentado con verdadero asco, prueba fehaciente que los que así nos ponen en evidencia pública no pueden considerarse en el fondo de la opinión del pueblo, que los llevó a ese puesto, no para sembrar discordias y sí sólo para administrar con equidad y justicia. Todo esto se condensa con un deseo ridículo de novedad que responde a la ausencia de ilustración y tacto, degenerando siempre en irreligiosidad, provocando a sus mayores devotos a naufragar y a desprecio.

Quitado, pues, todo valor real y verdadero al importunante famoso acuerdo de no asistir nuestro Ayuntamiento a las funciones venerandas de

Semana Santa, debe el pueblo de San Sebastián patentizar su doble sentir y felicitarse, porque además del mal efecto que produce en los fieles ver a un desganado con un cirio en la mano y el corazón ausente de aquello mismo que exterioriza, servirá de lección a que debe atenerse el pueblo creyente el día de las elecciones municipales—que en lo sucesivo se celebren—negándoles el voto.

Ni siquiera merecen otorgárselas el privilegio de novedad en esta desbandada solución; nada de esto. Aún no existiría un prohombre de los actuales reformistas cuando el Ayuntamiento de San Sebastián tomó un acuerdo semejante. Y también aquellos fueron en su soberbia humillados. El pueblo les respondió con un desprecio; y si no lucieron aquella docena de cascós vacíos frac y chistera en actos religiosos, el católico pueblo donostiarra supo responder a sus creencias multiplicando su numerosa asistencia con centenares de hombres que desaprobaban las insolencias y la conducta de aquellos degenerados.

Donostiarra!—Hoy nos toca hacer lo mismo.—Unos cuantos vecinos de esta han discutido y resuelto no acudir a los cultos de Semana Santa en representación nuestra. Esto nada nos importa.

Nosotros, el verdadero pueblo donostiarra que ostentamos aquí nuestra partida bautismal, o al menos, participamos de más sanos y elevados sentimientos, asistiremos todos con mucho amor a estos solemnes cultos a desagraviar por los desgraciados que no saben lo que hacen.

E.

## Semana Santa

Hoy, miércoles Santo, en la parroquia de Santa María se celebrarán los maitines a las seis de la tarde, terminándose con un solemne misere que se cantará a voces.

En San Vicente.—A las seis de la tarde empezarán los maitines y a continuación se cantará el miserere por la capilla de la parroquia.

Buen Pastor.—En esta parroquia darán comienzo los maitines a las cinco y el miserere a continuación se cantado por la capilla de la parroquia.

San Ignacio.—Los maitines se cantarán a las cuatro y el miserere por la capilla a continuación.

San Sebastián el Antiguo.—A las seis de la tarde serán los maitines y luego el miserere.

En el número de mañana publicaremos los cultos de Jueves y Viernes Santo que se han de celebrar en las parroquias e iglesias de esta ciudad.

## Adoración Nocturna

### Sección de San Sebastián

En la noche del Jueves al Viernes Santo harán su vigilia los diferentes turnos, en las siguientes Iglesias:

El 1º en los Maristas; el 2º en el Buen Pastor; el 3º con la bandera, en la Residencia; el 4º en San Ignacio; y el 6º en Santa María.

Los señores sacerdotes del 5º turno podrán agregarse a cualquiera de los otros. Los adoradores se reunirán a las 9 y 12.

Se recomienda muy reiteradamente a los adoradores honorarios varones, que vean esa noche con sus respectivos turnos.

Es la noche en que Jesús sustituyó el Augusto Sacramento; y nunca, como en ella, debe mostrarse entusiasta para hacerle guardia, este cuerpo privilegiado de soldados de Cristo.

Recordemos las palabras que el Maestro dijo aquella noche a los Apóstoles y nos animaremos a asistir puramente y hacer el pequeño sacrificio que se nos pide.

Jesús nos llama; y triste, pero amosamente, nos dice: ¿Qué? No habeis pedido velar una hora conmigo?

## NOTA TRISTE

Con numerosa concurrencia se celebraron en la parroquia del Buen Pastor los funerales en sufragio del alma de la señora doña Francisca Aseguiñola y Aramburu, viuda de Olalquiaga.

A continuación tuvo lugar la conducción del cadáver desde la casa mortuoria al cementerio de Polloe y fué una manifestación de duelo en la que tomaron parte el Vicepresidente de la Diputación señor Laffite y los diputados señores Olazabal y Angulo.

Reiteramos a su afligida familia y en particular a nuestro buen amigo don León la expresión de nuestro sentido pésame.

## Más sobre los judíos sefardistas

Una comisión de esta casta de hebreos ha venido a Madrid días pasados y ha tenido acceso en las regiones oficiales donde ha prodigado las protestas de su amor a España y sus propósitos de recabar de sus coreligionarios de Marruecos el concurso más decidido en favor de nuestra patria. Es de suponer que la respuesta que han recibido en las mencionadas regiones no haya tenido otro alcance que el que razonablemente puede atribuirse a meras frases de buena educación; pero es lo cierto que en las visitas que algunos de los citados judíos han hecho luego a otros centros donde el mandil y la escuadra están en gran predicamento, se ha dado a esas frases una significación que nos resistimos a creer hayan podido darles los Poderes públicos de la católica España, pues, de admitirla, sería forzoso deducir injuria gravísima para los monarcas más gloriosos de nuestra patria.

Según esa versión, que hemos de creer a todas luces inexacta, los comisionados judíos han obtenido la seguridad de que entre los de su raza y religión y los católicos españoles no hay diferencia alguna en lo que toca al aprecio con que son mirados en las regiones oficiales, y que, por añadidura, se les considera como un elemento valioso, y hasta cierto punto indispensable para el buen éxito de nuestra acción en Marruecos.

Todo esto y mucho más se dice y se comenta con fruición, no sólo en el interior de las logias masónicas, sino en las columnas de los periódicos que directa o indirectamente reciben las inspiraciones de la secta, y a tal punto llegan en sus declaraciones que no se contentan con menos que con afirmar la imposibilidad de toda rectificación en las orientaciones hacia la izquierda que gratuitamente atribuyen a todos los poderes públicos.

Repetimos que para nosotros hay, cuando menos, en todo esto evidente exageración; pero no ignoramos tampoco que con estas y con otras invenciones o exageraciones se fabrica la llamada opinión pública, y llega a convertirse en estremido clamoreo lo que en un principio fué sólo el eco apagado de las voces de medida docena de sectarios.

Por lo pronto, en el caso presente tenemos el antecedente significativo de la persistencia con que la masonería viene abogando uno y otro día por la entrada en España de los famosos judíos de Salónica, y los trabajos que realiza para la celebración en Toledo de una asamblea judía, proyectos ambos patrocinados por el periódico «El Mundo», que se les echa de liberal templado y gubernamental. Y como si esto fuera poco, tenemos ante todo y sobre todo la certidumbre, comprobada por la historia de la masonería, del odio que las logias profesan a la Iglesia de Cristo, y que naturalmente las lleva a buscar el apoyo de los enemigos.